

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 16 DE ABRIL DE 1925

NUM 1900

ECOS DE HONDURAS

El Agente Financiero lleva amplias instrucciones del Gobierno para contratar un fuerte empréstito en EE. UU.

El Gobierno de Paz Barahona trata de poner a flote el bajel económico de Honduras, sumergido en el más espantoso desbarajuste después de haber navegado en el turbulento océano de las revueltas políticas.

Un telegrama del periódico «El Norte», que se edita en la metrópoli nórdica, San Pedro Sula, nos informa que el Gobierno de Honduras a enviado ha los Estados Unidos un agente financiero para contratar con los comerciantes newyorkinos un fuerte empréstito, con el objeto de cancelar las deudas francesa o inglesa y pagar equitativamente la deuda flotante en el país.

El telegrama recibido rezaba así:

«San Pedro Sula, abril 14.—A LA PRENSA.—San José, Costa Rica.

«Este Diario publicó el sábado p.pdo. el pliego de instrucciones que el Gobierno ha dado al agente financiero, Juan R. López, encargado de contratar un empréstito en Nueva York. El agente financiero se pondrá inmediatamente en camino para los Estados Unidos del Norte, lo más pronto que le sea posible y con los documentos que se le enviarán. Procurará relacionarse con el Departamento de Comercio, Directorio de la Oficina Unión Pan-Americana y demás personas que puedan suministrarle detalles verídicos de Compañías y Casas Bancarias con quienes pueda realizarse el negocio.

Una vez que ya pueda empezar sus gestiones en forma, tratará, primordialmente, de efectuar contrato que cancele la deuda que Honduras tiene con los tenedores de bonos de los empréstitos de Inglaterra y Francia, bajo un nuevo plan de pago inmediato, a plazos o siguiendo la respuesta he-

La Empresa de «La Nueva Prensa»

José Borrásé Rovira y Fernando Palau Curcio han constituido una Sociedad Anónima denominada «La Nueva Prensa» con domicilio en esta ciudad, con un capital social de treinta mil colones, dividido en cien acciones de trescientos colones cada una, ante el notario Anibal Santos Aguirre, con oficina en

esta ciudad. Residente: José Borrásé Rovira; Vicepresidente, Víctor Manuel Cabrera Díaz; Secretario, Fernando Palau Curcio; Vocales, José Argel Zaldón Barrantes y Ciriacó Emilio Zamora Fernández. El Comité de Vigilancia se compone de: Gustavo Navarro Umaña, Justo H. Cuadra y Enrique Borrásé Rovira; Gerente, Manuel Saavedra Hurtado.

«El Norte»

Al rededor del absurdo impuesto sobre los libros impresos

Ayer comentamos ligeramente la nueva disposición del Ministerio de Hacienda que grava con un nuevo y absurdo impuesto la introducción de libros impresos en la República.

Creemos que ésta sea la más desacertada de las disposiciones que ha tomado el señor Ministro de Hacienda en la presente administración. El gravamen que nos ocupa implicará atraso y estancamiento en la cultura general del pueblo costarricense. Aumentando los impuestos crecerá también el precio de los libros que vengán al país, ya sobradamente crecidos, y la ilustración que estos traen consigo, ya no estará a la altura de la gente trabajadora que, si ahora apenas lee, mañana no leerá en lo absoluto.

Al revés de las acertadas disposiciones que se toman en otras naciones, que saben fomentar la cultura del pueblo reconociendo que el progreso y bienestar futuros dependen del grado alcanzado por la cultura, en nuestro país se ponen

obstáculos para que el libro realice su obra instructiva, cuyos beneficios, por lo evidentes están fuera de toda discusión.

La tal medida es atentatoria y hasta pejudicial, porque es un crimen, y de los más grandes, condenar a una nación a la perpetua ignorancia.

El deber de las clases dirigentes en todos los países del mundo es, ante todo, procurar el cultivo intelectual y moral de las clases restantes, y con este deber es completamente imposible cumplir si el libro desaparece, como sucederá aquí, si el Gobierno persiste en mantener, contra toda ley y razón el impuesto recientemente decretado.

El Gobierno necesita fondos. Bien. Que se hagan economías, que se establezcan nuevos impuestos razonables, que se busque en todas partes, donde sea posible encontrar dinero, pero que de ninguna manera, se estorbe la acción benéfica del libro. El libro es sagrado, porque implica adelanto, cultura, progreso, todo lo noble, lo

hermoso y lo bello que en él se encierra, es la luz que disipa las densas nieblas de la ignorancia, es la fuente de agua pura que calma la sed de los espíritus dilectos y refina los espíritus vulgares. No debe tocarse. Es un sacrilegio.

Lo que el señor Ministro está haciendo es cerrar la puerta a la ciencia, a la literatura, al arte. Su obra tiene que ser por fuerza, de trascendencias espantosas para la nación. Demuestra con ello su impolítica, su falta de tino, la completa ignorancia que se tiene sobre la fuente principal de la cultura educadora.

Mientras el Comisario de Educación y de Biblioteca, en la calumniada Rusia soviética, inunda de libros el antiguo e inmenso feudo de los zares, nuestro Ministerio de Hacienda declara la guerra al libro, al gran amigo de los hombres, el verdadero filántropo. Mientras en el México de los radicales la obra de Vasconcelos, la obra de popularización del libro, rinde frutos óptimos y hace un paraíso de lo

que antes fué el infierno donde actuaba el demonio del despotismo, Porfirio Díaz, el señor Soley se declara abiertamente contra el libro.

Talvez el señor Ministro no pensó en las inevitables consecuencias, al establecer ese impuesto absurdo y atentatorio, talvez no pase por su imaginación la idea de que ello es asesinar el porvenir de Costa Rica. Eso es posible. Es lo natural, lo lógico, porque de haberlo pensado, no toma la reprochable medida.

Esperamos que el señor Ministro medite un minuto sobre lo que ha hecho, y después de reflexionar, vuelva sobre sus pasos, permitiendo que el libro realice su nobilísima obra difundiendo ideas y cultivando el sentimiento de estética de nuestro pueblo.

«La Prensa» continuará combatiendo esta disposición retrógrada del señor Soley.

Lea LA PRENSA todas las tardes

Una solicitud que merece nuestro apoyo

Varios honorables vecinos del barrio de Aranjuez, se han presentado al Sr. Gobernador solicitándole el cierre de los Baños Municipales y la tapada de la alcantarilla descubierta que conduce las aguas para los expresados baños.

Las razones que se aducen no pueden ser más justas pues en cuanto al primer punto nosotros hemos podido observar que aquel lugar, no reglamentado, es un verdadero centro de inmoralidad y aún hay algo más que los vecinos de Aranjuez nos han dicho y que nosotros sí lo decimos francamente pues los hemos presenciado muchas veces: frecuentemente se bañan en ese lugar personas que padecen de enfermedades venéreas y cutáneas, en el mismo momento que se bañan niños escolares, y a veces esas aguas en festadas las tragan esos niños lo que constituye atentado contra la salud.

En cuanto al segundo punto también constituye un serio peligro mantener aquella alcantarilla descubierta y recordará nuestros lectores que el año pasado pereció ahogado en aquel lugar un niño Rodríguez, hijo de un pobre artesano de Aranjuez.

Rogamos al Sr. Gobernador se interese en este sentido y complazca los muy justos anhelos de aquellos vecinos.

Boda Muñoz-Mass

La boda del joven don Nautilio Muñoz y la señorita Carmen Mass, que había sido anunciada para ayer en esta capital, ha sido transferida para el 6 de mayo entrante.

Anticipamos a los nuevos futuros esposos nuestras felicitaciones.

Se pide nuevo Agente de Policía

Ha informado el Sr. Jefe Político de Puriscal al señor Gobernador de la Provincia que el Agente de policía de Crifo Bajo no comparece a la oficina como es su deber.

El señor Gobernador ha pedido al Jefe Político que le envíe un candidato para ese puesto, para reponer al señor Alberto Chacón, que no comparece a su despacho.

La sesión de esta noche

Esta noche se reunirá la Municipalidad de la capital. Posiblemente habrá algunas cuestiones importantes, porque un grupo de obreros irá a pedir a la Honorable Corporación que revise sus actos de ayer en el programa de gobierno que se obligaron a seguir al ser electos por ellos.

Se discutirá el asunto de las patentes y tarifas en general del comercio.

Licor consumido en marzo

El diario oficial de hoy trae el detalle de las ventas de la Fábrica Nacional durante el mes de marzo último en toda la República.

San José, 57604 litros.
Cartago, 30039 litros.
Alajuela, 30194 litros.
Heredia, 13652 litros.
Guanac, 11809 litros.
Puntnas., 8975 litros.
Limón, 28201 litros.
En toda la República se consumieron 180475 litros. Estas son las cifras que da pena leer cada mes

El Cambio

Hoy a las 14 horas
New York..... 400 1/2 qº
Londres..... 382 1/2
París..... 104
España..... 285
Italia..... 83
Suiza..... 387
Bélgica..... 102
Dól. sobre Berlín 400 1/2

Nota del día

UN LIBRO DE CAMBÓ

El Estado, Sociedad Anónima

En el artículo que el último lunes le dedicamos al libro «En torno del fascismo italiano», ya dijimos cómo su autor don Francisco Cambó afirma que el régimen parlamentario ha caído en desprestigio y se encuentra en plena crisis en casi todas las naciones.

¿Cómo ha sido posible ese desprestigioso y por qué se ha producido esa crisis? El ilustre Cambó nos da las siguientes razones:

«La rapidez de las comunicaciones ha producido en la vida material de la humanidad la mayor de las transformaciones que hayan visto los tiempos». Los pueblos solo se enteraban de la acción del Poder público «por el tributo de dinero y a veces de sangre que pagaban al Rey». Al Rey solo lo conocían por la moneda. «La vida de relación quedaba limitada a las granjas vecinas; a la granja y la villa para los más; a la villa y una ciudad—la ciudad más próxima—para algunos, muy pocos, que toda la vida se jactaban de ellos». Así era antes, cuando cada gobernador o alcalde tenía que gobernar por su propio criterio, por las dificultades para comunicarse con el gobierno central, cuyas funciones eran muy reducidas.

Ahora la función de gobernar se ha convertido en una tarea abrumadora. A cada ministro le consultan diariamente un diluvio de asuntos que surgen a cada instante lo mismo en las ciudades que en las aldeas, y asusta la balumba de proyectos de ley que se presentan en los Parlamentos en cada legislatura. «¡Si los que gobernaron antes de la guerra y han vuelto a gobernar después se extrañan y se quejan de lo pesado que ha llegado a ser la misión del gobernante en nuestros días!»

Así, pues, opina Cambó que el Parlamento fué creado para tiempos de reducidas necesidades y no sirve ya para las complicadísimas necesidades de la vida actual. De ahí su impotencia y desprestigio.

¿Cuál es la nueva organización política que ha de sustituir al régimen parlamentario? Quizás recuerde el lector que en algunos editoriales de este periódico hemos considerado el gobierno de la nación como una gran empresa, como el mayor de los negocios. Ahora es Cambó quien, buscando una nueva fórmula política, se fija en las sociedades anónimas, cuyo Consejo de administración, si la empresa es grande, solo se reúne para escuchar y aprobar lo que los gerentes le proponen, una o dos veces por año. El Consejo de administración y la Junta General no hacen más que señalar las altas orientaciones del negocio y nombrar a los directores, que están investidos de las mayores facultades y rodeados del mayor prestigio. Y el autor añade entonces este importante párrafo, que encierra el espíritu de un nuevo régimen político:

«Un Estado es, hoy, la más grande, la más formidable de las empresas; no solo los intereses públicos, los grandes intereses colectivos de la nación están regidos por el Estado; hoy, todos los intereses privados sienten la repercusión de las acciones y de las omisiones del Poder público. El Estado es una empresa en que todos los ciudadanos son accionistas, y la organización que la iniciativa privada ha dado a las grandes empresas comerciales es la organización que debe darse a la gran empresa, que es el Estado de nuestros días: la autoridad suprema radica en el pueblo, el accionista del Estado; en uso de esta autoridad, que nombre directamente o por delegados a los que hayan de asumir por un tiempo la gerencia, con toda la libertad y con toda la autoridad necesarias para una buena gestión».

No se olvide que esta concepción del Estado es lo que más se parece al régimen actual de Rusia en su organización política, que también considera como un ensayo de gran éxito y muy difícil de desmoronar.

Inmediatamente después, el notable político catalán se declara francamente partidario del régimen presidencialista al estilo de los Estados Unidos, y define la autonomía de funciones entre los Poderes legislativo y ejecutivo. ¿Y el Poder moderador? Por toda contestación, Cambó termina su libro con estas palabras.

«En cada país, el problema y la solución que le corresponde se presentan a su manera. Y lo que vuestra curiosidad quisiera saber, sería inútil que yo intentase explicároslo: lo que yo escribo, no llegaría a vosotros».

Así nos quedamos sin conocer el pensamiento del autor sobre el punto más importante con relación, especialmente, a la política española. A esa escapada le pone Araquistáin en «El Sol» de Madrid el siguiente intencional comentario.

«Yo creo que ese capítulo hubiera llegado a nosotros; pero de todas las maneras el señor Cambó queda en la deuda de escribirlo algún día y de intentar realizarlo otro».

BERNARDO MERINO

ROMULO ARTAVIA 50 VARAS AL NORTE DE EL COMETA

Gran surtido de mercaderías de todas clases. Cajas de hierro para caudales MARVIN e abonos. Los famosos sombreros de pita ecuatorianos. Bolsas de papel. Queso de bagaces. Precios sin competencia.

Murió en Cartago don Gorgonio Brenes

A las nueve de la noche de ayer dejó de existir en la ciudad de Cartago el estimable caballero don Gorgonio Brenes. Padre de numerosa familia, siempre fué un hombre dedicado al trabajo y a las prácticas del bien. El señor Brenes estuvo varios días guar-

dando cama por causa de cruel dolencia.

Su entierro se efectuó en la mañana de hoy en el Cementerio General, después de los funerales en la Iglesia de San Francisco.

Damos nuestro pésame muy sentido a toda su familia.

Las fiestas cívicas de Puntarenas muy desanimadas

Se nos ha informado en la mañana de hoy, de Puntarenas, que las fiestas cívicas de aquel puerto empezaron sin animación.

El pueblo está alejado completamente de los festejos y se dedica al trabajo.

Se piensa que este fracaso sea debido a la mala fecha en que se han empezado, y por haber estado ya en el puerto los visitantes en los días de Semana Santa.

Hay muchas razones que justifican este decaimiento por las fiestas.

Boda Xirinach-Meza

El 25 de los corrientes tendrá verificativo el matrimonio del caballero D. Miguel Xirinach Leiva con la señorita Isabel Meza Hiwrichs, a las 20 horas, en casa de la madre de la novia, doña Lily Hiwrichs de Meza. Los futuros cónyuges pertenecen a la culta sociedad josefina, en la que son generalmente estimados por los propios méritos y por la hidalguía de su linaje.

Las madres de ambos

jóvenes, doña Agustina Leiva y de Salazar y doña Lily Hiwrihs v. de Meza, nos participan el matrimonio de sus hijos, y nos invitan a la boda que deberá verificarse en el sitio, hora y día ya indicados.

Al darles nuestra enhorabuena por el feliz acontecimiento que unirá para siempre sus vidas, hacemos votos porque la planicentera felicidad sea la diosa tutelar del nuevo nido.

ABONOS

El Departamento de Agricultura ha intronizado los abonos más eficaces para café, caña, cereales y pastos y los vende a precio de costo con además las ventajas otorgadas por ley especial de modo que resulto sumamente baratos. Se pueden aplicar todo el año para conservar y mejorar las cosechas actuales y preparar el aumento de las futuras.

El agricultor que no aproveche esta ocasión excepcional de abonar acertadamente y con suma economía no conoce sus verdaderos intereses. Desde mayo se venderá al melclide.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

J. E. VAN DER LAAT

DIRECTOR

Advertisement for Limpia ALUMINIO and SAPOLIO. Includes text: 'Las ollas y sartenes de aluminio, lata, cobre, bronce y hierro aporcelanado se conservan limpias fácilmente con SAPOLIO.' and 'PASTILLA GRANDE—NO SE DESPERDICIA Sustitutos nunca satisfacen. Busque el nombre SAPOLIO. Banda azul—Envoltura plateada.' Also features an image of a teapot and a kettle.

Nueva embarcación en Puntarenas

Don Alberto Fait había abandonado el trabajo de construcción. Ahora el señor Fait se propone terminarla y pronto será botada al agua para un nuevo y eficaz servicio de cabotaje en la costa del Pacífico.

Era propiedad de un señor Domingo Rivera y hace algunos días es-

LA PRENSA DIARIO DE LA VIDA NACIONAL GERENTE ENRIQUE FONSECA ZUNIGA REDACTOR BERNARDO MERINO ADMINISTRADOR y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORIO EDITORES SOCIEDAD "GERMINAL" JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO T. 1660 71 71. Este N° 344 - Apartado P.

El movimiento en los puertos

Limón 13.—Ayer a las 7 hs. zarpó para Tampico, México via Bocas del Toro el vapor tanque americano Edw. Sin Clair. Sin pasajeros, carga ni correspondencia.

Ayer a las 14 hs. zarpó para Boston el vapor «San Bruno» Pasajeros, carga y correspondencia como sigue: Abel Piskovich, Catherine Kauth y Karl L. Marshall. Carga 31678 racimos de bananos, 448 bucales de piñones, 200 sacos de cacao en grano y 3 cajas jugo de piña. Sin correo.

Ayer a las 18 hs. zarpó para Nueva York via Cristóbal y Habana el vapor «Pastores» llevando los pasajeros siguientes: para N. York: Jenny Nelson, Ida Emmen Celia E. Wolfolk, Jane, Woolfolk, Celia Woolfolk, Francis Woolfolk, John Greighton, Ciriaco Kuth, Hilda Moreno, Alberto y Julia Moreno, Johanna Francis, Carmen, María Teresa, José M. Cedez y Mercedes Pagés. Carmen Jiménez G. Isabel G. de Jiménez Leopoldo Willers, William C. Peetmeta B. Peeter; para Habana: Antonio Yuni, Claudia de Ford y niña Flor del Carmen del Ford, Matilde Mora Ca, José Antonio García Josefa Abarca, Margarita de García y niña, Isabel Márquez Francisco Mainieri; para Cristóbal, William King Hely, Alfredo Lizano, Almar, Jane Enloe William Schuur Albert Makie, Elizabeth Mac Kie, Hetbet Dolez y unos 25 pasajeros más. Carga 51071 racimos de banano, 2834 piezas de Balsa 968 bucales de Piña, 355 sacos cacao y un saco Harina de banano y un paquete oro en barras; Para Hamburgo 243 sacos café; Para Londres 127 sacos café; para Amsterdam 28 sacos café; para Colombia 200 sacos cacao, para Cristóbal 114 sacos de legumbres 3 bucales de gallina-BROMO QUININA (Santalax). Los boteceros devolverán el dinero si desean curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Limón, abril 13. Ayer a las 18 horas zarpó para San Juan del Sur el vapor «San Juan». Pasajeros: Máximo Pineda, para San Juan del Sur y Ref-el Ruiz Q. 164 para San Francisco. Carga 3349 sacos de café oro con 212556 kilos, un baul de ropa usada, con 76 kilos. Correo un saco y cuatro paquetes.

Limón, abril 13. El 9 a las 22:30 horas zarpó para Amsterdam, via Cristóbal, C. Z., el vapor holandés «Juan Van Nassau». Pasajeros, carga y correspondencia como sigue: Para Cristóbal: Margaret E. Gehrle y Eloy Merchán. Carga para H. M. W. G.: 521 sacos de café y 1 saco de panela. Para Bremen: 77 sacos de café y 52 piezas de cuerdos vacíos. Para Amsterdam, 14 sacos de café. Para Londres, 390 sacos de café. Para Ambreres, 67 sacos de café. Para Manchester, 1 caja de bisagras. Para Havre, 300 paquetes de cueros verdes. Para Cristóbal, un bulto de sombreros de pita. Sin correo.

LA COMPLETA "A COSTARRIENSE" TIENE SIEMPRE PA LA VENTA: Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA todo el mundo toma el LAXATIVO legumbres 3 bucales de gallina-BROMO QUININA (Santalax). Los boteceros devolverán el dinero si desean curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

OVER-ALLS recibió ROBERT Suscríbese usted a La Prensa

NOTICIAS MUNDIALES

Contra las representaciones consulares

Madrid.—Los periódicos comentan un artículo publicado en «El Sol», de esta corte, en el cual el diario de Ugoiti analiza la cuestión de las representaciones consulares de España en América, para deducir que la escasez de la preparación de esta, es la causante del desamparo de los intereses españoles.

De ahí que, según los mencionados diarios, en Cuba exista la posibilidad de que se nacionalicen setenta mil españoles residentes en aquella isla.

A Romanones se le prohíbe hablar

San Sebastián.—Estaba anunciada en esta ciudad una interesante conferencia del Conde de Romanones, para la cual se habían extendido invitaciones a prestigiosos elementos del Partido liberal.

Según una orden recibida en el Gobierno Civil de la Provincia, el Directorio ha prohibido la mencionada conferencia, ordenando a la autoridad civil, que estos actos de los políticos no deben celebrarse sin la oportuna autorización del Directorio.

La actitud del Directorio especialmente contra la actuación del Conde de Romanones es comentadísima, creyendo que obedece a miras personales.

La Junta del Ateneo donde debía pronunciarse la conferencia está disgustadísima, ya que supone una descortesía con la Junta de una disculpa que previamente había solicitado.

Falleció Leopoldo Romeo

Madrid.—Tras una breve enfermedad falleció en esta corte el ilustre periodista y político liberal don Leopoldo Romeo, Director que fué durante muchos años de la «Correspondencia de España» y fundador luego del gran diario «Informaciones».

La figura de Leopoldo Romeo que se hizo popular en toda España por las vibrantes campañas que realizó desde la «La Correspondencia», bajo el seudónimo de Juan de Aragón, es una de las más interesantes entre el periodismo español que triunfó igualmente en la política liberal. Romeo había osado tentado la vestidura parlamentaria durante muchas legislaturas, habiéndole lleva-

do al gobierno civil de Madrid un gobierno formado por el Conde de Romanones, de quien era gran amigo personal, como antes lo fuera del inolvidable Canalejas.

El entierro de Leopoldo Romeo tendrá lugar hoy, habiendo desfilado por su domicilio numerosos políticos entre ellos el Conde de Romanones, el Marqués de Villabragima, el Conde de Velayos, los periodistas Ruiz Abaroz, y muchos más para testimoniar a su familia el pésame.

La prensa dedica a Leopoldo Romeo grandes elogios estudiando la figura política y periodística del filiado.

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fabrica de Velas, Jabón y Fideos
 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
 APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

La renuncia del Embajador americano en España

Washington, abril.—Alexander P. Moore, Embajador de los Estados Unidos en Madrid, descontento de la política que ha venido observando la Secretaría de Estado respecto a España, ha presentado su dimisión al Presidente Coolidge, con carácter de irrevocable. El Presidente, no obstante le ha rogado que permanezca provisionalmente en su puesto hasta que le sea designado sucesor.

ganda tendenciosa que desde los Estados Unidos se estaba llevando a cabo contra el Directorio Militar español y la monarquía.

Primeramente las protestas de Mr. Moore hechas a título de su amistad con el Rey Borbón, y luego su insistencia, motivaron que la Secretaría de Estado le dirigiera un mensaje pidiendo que no continuara en sus demandas, que no podían ser atendidas por razones de Estado; y que en caso de que en Madrid insistieran en ellas, la él sugiriese que se utilizara más bien la mediación del señor Riaño y Gayengos, Embajador de España en Washington. Hondo disgusto causó esta determinación en Mr. Moore, y mucho más los términos de reconvencción en que estaba redactado el documento. A tal extremo llegaron las cosas más tarde, que el Embajador decidió ir a Washington para protestar personalmente de lo que había sucedido. Mr. Coolidge entonces dió una explicación satisfactoria, rogándole que se abstuviera de tomar parte en la política del país donde representaba a su patria.

Mr. Moore, como se recordará, es el diplomático americano que hace meses formuló unas declaraciones publicadas primeramente por un periódico de que es propietario en Pittsburgh y reproducidas luego en la prensa de España. En ellas el Embajador de los Estados Unidos respondía a las insinuaciones contenidas en el panfleto de Blasco Ibáñez, defendiendo la actuación del Rey Alfonso durante la guerra europea. Esto motivó que la Secretaría de Estado le llamase la atención, por considerar que aquel acto le colocaba fuera de sus atribuciones y de la discreción inherentes a su puesto. Primero con Mr. Hughes y luego con su sucesor Kellogg, Mr. Moore ha estado cruzando comunicaciones en las cuales mostraba su disgusto por la protesta de la Cancillería; y al mismo tiempo solicitaba que se pusiera freno a la propa-

La reincidencia de Mr. Moore ha motivado la reproducción del enojoso incidente, decidiendo renunciar con carácter irrevocable. Ocupaba el puesto de Embajador en Madrid desde 1923.

45 policías heridos—La gran lucha de estudiantes en París

París, abril.—Los estudiantes realistas y conservadores de la escuela de Derecho de la Universidad de París y la Sorbonne no permitieron que el Profesor Georges Scelle, en su segundo esfuerzo para lograrlo, pudiera dar su conferencia, y trocaron sus ruidosas manifestaciones en una verdadera manifestación política contra el gobierno. Durante tres horas la loma del Pantheon, conocida como la Loma de Santa Geneveva, tronó con el «conspuez Herriot», alternando con el himno realista de «Viva el Rey, abajo la República».

El Profesor Scelle es el principal Secretario del Ministerio Laborista y fué recientemente nombrado para la cátedra de Derecho Internacional, lo cual no estaba de acuerdo con los deseos de los estudiantes nacionalistas.

dad para expresar sus opiniones, pero no deben recurrir a actos de violencia.

Un estudiante realista, interrumpió, gritando: «y qué en cuanto a los Comunistas quiénes acaban de clamar, «abajo la madre patria, viva la internacional».

M. Morian se sonrió enigmáticamente y contestó: «Si ellos «claman abajo la madre patria», hombre, pues entonces pueden ustedes usar sus puños, pero no usen bastones».

La Rue de Saint Jacques, que es un antiguo camino romano que une a París con Orleans, resonaba con los gritos de los partidarios de Herriot: «Viva la paz», y los clamores realistas de: «Viva Daudet», en alabanza al jefe de su Partido. Al excederse un poco los Comunistas entonces los más Conservadores de los jóvenes Republicanos los acallaron con gritos de: «Viva la Francia».

El Profesor Scelle quien fué la causa general de todos estos disturbios, entró en la Sala de Conferencias por una puerta trasera escoltado por cuatro policías. Faltaba algún tiempo para la hora de la clase, pero fue recibido por un grupo de estudiantes que se había apoderado del edificio desde la mañana. Los estudiantes escandalizaron tanto pidiendo su renuncia, que él tuvo que salir tranquilamente otra vez por la misma puerta. Poco después las autoridades de la Universidad anunciaban que la conferencia no se pronunciaría «hoy» por lo que se supone que el Profesor lo intentará otra vez.

Hubo muchos choques entre la policía y los estudiantes, resultando 45 policías heridos, ocho de ellos gravemente. Las bajas de los estudiantes se cree que son grandes, pero no se conoce el número. Treinta estudiantes fueron arrestados, habiéndose llevado a tres de los directores del movimiento a la estación de policía.

Una manifestación de estudiantes Comunistas, que se celebró después de haber sido dispersados los que se oponían particularmente al Profesor Scelle, fué desalojada por la policía frente al Pantheon. Los estudiantes utilizaron bombas químicas, bastones, puños y pies, mientras que la policía luchó furiosamente por que los Comunistas los llamados «asesinos» y «ganado».

El Prefecto de Policía M. Morain, dirigió las operaciones en persona. Entre los chillidos y los insultos se dirigió a los estudiantes en la Place du Pantheon, diciéndoles: «Ustedes están en liber-

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

RESFRÍADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA
 EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja. Hecho por PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A. con el permiso.

Doctor Constantino Herdocia
 Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París
ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta
 Horas de Oficina: 11 a 11:50 y de 2 a 4 — CONFIADO AL FEATRO VARIADAMENTE — TEL. FONO 1131 — San José

tres puntos en que debe apoyarse Ud. siempre para estar seguro!

CAFIASPIRINA
 Este es el original y legítimo

QUE NO EXISTE SINO UNA CAFIASPIRINA y que ella es el remedio por excelencia para los dolores de toda clase y las consecuencias de los abusos alcohólicos, las trasnachadas, y el excesivo trabajo mental, porque proporciona alivio inmediato, levanta las fuerzas y

NO AFECTA EL CORAZON

Que para defenderlo a usted contra el peligro de un sustituto, la cajita en que va el tubo lleva en ambas extremos el SELLO AMARILLO DE GARANTIA con la famosa Cruz Bayer, que es el más respetable signo de legitimidad, y

Que para evitar equivocaciones, deterioro y de saseo, las tabletas de CAFIASPIRINA nunca se venden sueltas; por tanto, cuando sólo quiera comprar una dosis, debe pedir el limpio, cómodo e higiénico SOBRO ROJO BAYER.

Si quieren darle cualquier mezcla de cafeína, en vez de la irremplazable CAFIASPIRINA, o si la ofrecen tabletas sueltas, niéguese rotundamente a recibir, e insista en el producto legítimo que es el único digno de confianza.

PRECIO: S. Bresito: 0.15 — S. Bre: 0.25 — Tubo: 2.50

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas g-r grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengereale

Doble Grande y Pequeña

Deposito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
 Maderas de todas clases y dimensiones
 Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
 Frente a la Estación del Pacífico.
 Apartado 334 Telefono 61

DEPOSITO EL LIBANO
 de ARTURO VOLIO J.
 Ofrece al público en general. Tablas, Gigantones, fajillas, regla, cadencilas, etc
 No olvide que es el que vende MAS BARATO
 Llame al telefono No. 799
 100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSE

TALLER DE ENCUADERNACION
ALBERTO BARRANTES
 Me hago cargo de toda clase de trabajo de encuadernación. Precios económicos. Rapidez en las órdenes.
 Casa Falcó, oficinas y talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N.º 344, Teléfono 71, Apartado «P» SAN JOSE—COSTA RICA

VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

7ª Avenida Este, N.º 344. CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

OBRAS DE MARDEN
A \$ 5.00 el tomo empastado
El éxito comercial
Siempre adelante

OBRAS DE MARTINEZ SIERRA
A \$ 5.00 el tomo empastado
Abril melancólico, tovernas
La vida inquieta, glosa lo espiritual
El diablo se ríe, novelas
Aída ilustrada, ilustrada
Mada uno y su vida, novela, \$ 0.40
OBRAS DE HENRY BERGSON
A \$ 5.00 el tomo empastado
La risa, ensayo creador, 2 tomos
La risa, ensayo sobre la significación del comic
OBRAS DE F. DE QUEVEDO
A \$ 5.00 el tomo empastado
Páginas escogidas
Obras serias
Escritos políticos
JOSÉ ORTEGA Y GASSET
Perspectivas, ensayos, cosas, pasta \$ 5.00
Intenciones del Quijote, rat. \$ 3.50
El Espectador, rústica \$ 3.50
Vieja, nueva política, autorrencia, \$ 1.00
MIGUEL DE UNAMUNO
A \$ 5.00 el tomo empastado
Ensayos
Sociológicos y convenciones
Contra esto y aquello
El espejo de la muerte, cuentos
Por tierras de Portugal y España
Mi religión y otras cosas, breves
Nada, novela
El poder en España, por Miguel de Unamuno y Angel Ganivet \$ 2.00
JUAN MARAGALL
A \$ 5.00 el tomo empastado
Aunque, 5 tomos
Enigmas: veintidós años de la palabra, de la poesía, del pueblo, del teatro, de la vida del vivir, de la gracia, de una vida de ayuno
Mística literaria, \$ 0.40
PLUTARCO
Vidas paralelas de los hombres ilustres, 5 tomos emp. \$ 25.00
RAJON DE CAMPOAMOR
Vidas completas, 3 to. emp. \$ 15.00
BUDAK O ZAWALOS
A \$ 5.00 el tomo empastado
El otro, novela
Una vida extraordinaria
El seductor, novela
Vic-Nay, novela
Cuenta Camarín, crónicas
Cuentos cuatro com-dias
Farsas, novelas, rústica, 3.50
La vida que pasa, \$ 0.40
OBRAS CLASICAS
A \$ 5.00 el tomo empastado
HOMERO: La Iliada
VIRGILIO: La Eneida
SOPHOCLES: Edipo Rey; Edipo en Colona; Antígona, teatro
TIKOU DE MOLINA: El da del otro, novela
OBRAS DE ECA DE QUEIROZ
A \$ 5.00 el tomo empastado
Don Quixote, leyenda
Don Quixote, leyenda
El señor abate, artículos
Mian y Liva, cuentos
El mundo, estudios de la vida romana, 3 tomos
El Mandarín, costumbres chinas
Artículos, \$ 0.30 el tomo
OBRAS DE ERNESTO RENAN
Historia y el Averroiz, ensayo
Historia, pasta \$ 6.00
ALFONSO ALARIS (CLARIS)
Dició de autos, cuentos, pasta \$ 5.00
FELIPE TRIGO
Las pesadas del amor, pasta \$ 5.00
Los amados, rústica \$ 3.50
RICARDO LEÓN
A \$ 5.00 el tomo empastado
La escuela de los sonetos, diálogos
Cuentos de Hércules, novela
OBRAS DE "AZORIN"
A \$ 5.00 el tomo empastado
El sacerdote Vidite
El descubrimiento de la Tierra
La voluntad
Los pueblos
El margin de los clásicos
El poema
Una hora de España, rústica, \$ 3.50
OBRAS DE GABRIEL MIRO
A \$ 5.00 el tomo empastado
De la vida de los muertos, novelas
Figuras de la pasión del Señor
De la muerte provinciana, cuentos,
pasta, colones 2.50
Las ceretas del convento, novela
pasta, colones 2.50
Sicilia y bor, novela, Cl. 0.40
RUY DIAZ
El Romancero, pastas, con grabados
y colones
OBRAS DE ANATOLE FRANCE
A \$ 5.00 el tomo empastado
El niño del paseo, novela
L'Amphibole, cuentos
El crimen de un académico, novela
El libro de mi amigo
La vida en flor, novela
Los deseos de Juan Servien, novela
La camisa, novelas
La rebelión de los ángeles, novela
Opiniones de Jerónimo Cougnard
El puzo de Santa Clara, novelas
Buzarras, novela
El Jardín de Epicuro, selección \$ 0.30
RUBEN DARIO
A \$ 5.00 el tomo empastado
El poeta
Rubei Darío en Costa Rica, 1.25
Vida selectos, 6.00
ERNESTO HAECHELL
Historia de la creación, ilustrada, 2
tomo, pasta, \$ 10.00
LUIS BUCHNER
La vida psíquica de las bestias, ilus-
trada, pasta, \$ 5.00
W. W. ATKINSON
A \$ 5.00 el tomo
El origen de nuevo pensamiento
El cultivo de la mente en los niños

El Nuncio de Su Santidad está amenazado a muerte

Madrid.—Está siendo objeto de acérrimos comentarios en esta villa y corte, el hecho de que, desde hace tiempo, el autómovil en que viaja el Nuncio de S. S. en esta corte va escoltado siempre por unos motoristas de la policía secreta. Pese a las investigaciones practicadas hasta este instante ha sido imposible saber a ciencia cierta la razón de esta excesiva medida de precaución. No obstante, hay que señalar un hecho no despreciable. Pendiente la confirmación de pena solicitada para los asesinos del Arzobispo de Zaragoza, Monseñor Capdevila, cuya resolución checka especialmente que no se ha ya tomado, estas precauciones del Nuncio Apostólico en Madrid, bien pueden estar relacionadas con alguna amenaza de los elementos extremistas, para el caso que la sentencia contra los reos de aquel asesinato, sea confirmada.

TOROS Y TOREROS

La calle de Sevilla en San José

Llegará esta tarde Joseito de Málaga— Invasión de toreros — El domingo no habrá corrida—Espejo se despide

Hay en Madrid una calle llamada la calle de Sevilla, que tiene una gran fama porque sus aceras están siempre llenas de toreros y allí se organizan cuadrillas y se discuten los contratos. Bueno: pues dentro de quince días la calle de Sevilla se va a trasladar a la calle central de San José. Si no, vaya echan cuentas el lector.

Desde que por ahí se han enterado de que Almanseño forma parte de la Empresa taurina, como el muchacho tiene forma de nobleza, generosidad y seriedad, todos los toreros quieren venir a Costa Rica. Joseito de Málaga viene con dos buenos banderilleros: Templaito y Manchado. Está para llegar a la Checa con el notable banderillero Barquero. Ale anuncia su viaje desde Lima, Zapaterito, que se encuentra en Panamá, también quiere venir. Según nos ha dicho Pepe Mora, el gallo vuelve la semana próxima con su banderillero Americano. Por esto decimos que dentro de quince días sólo se van a ver en la Calle Central toreros paseando arriba y abajo.

Ahora es cuando empiezan a llegar los toreros de tronío y de postifa. Joseito de Málaga, verdadero torero por los cuatro costados, tiene un gran cartel en España y fuera de España. Es un muletero formidable y emocionante, y hay reventados españoles que le llaman "el mago de la mula". Ha alternado con gran éxito con la primera figuras del to-

leador valiente, de los sevillanos que se parten el pecho con el toro" como dicen en el argot taurino. Ale es otro torero emocionante, de lo mejorcito que hay por América. Zapaterito tiene mucha figura y mucho empaque en el ruedo, resultando muy llamativo en su estilo de torrear. Almanseño y el Gallo, si vuelve, se van a tener que enfrentar ahora con toreros tan buenos como ellos, entusiastas, valientes y de mucho empuje.

El domingo no habrá corrida, porque las fiestas de Semana Santa impidieron la recogida de toros en las ganaderías. Mañana irá Almanseño al Guancaste y otros lugares, pues para el debut de Joseito de Málaga quiere preparar una corrida que deje memoria para siempre. Pedro Espejo se embarca mañana para Honduras, y me encarga que le despida de sus amigos y de los aficionados en general. Le deseamos mucha suerte.

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

LIBROS NUEVOS

La conciencia interna.—Notable tratado de psicología del ilustre mentalista W. W. Atkinson, traducido fielmente al español por don Agustín de Mena y del Valle, que la Editorial Feliu y Susana de Barcelona ha editado y nos ha remitido por el último correo. Trata esta obra sobre los siguientes temas: La conciencia interna.—¿Qué es la Conciencia.—La percepción externa.—Ideas abstractas e ideas generales.—Los sótanos de la mente. Como todos los libros de la misma especie que el autor ha publicado, este es de sumo interés para los que se dedican a los estudios Psíquicos, donde el hombre aprende a conocerse. La obra le los mentalistas, desde Prentico Mulfort, el iniciador, hasta Marden, el más conocido de todos entre nosotros, ha dado inmejorables frutos. El inmenso e inelable consuelo que se desprende de esta clase de libros, tortalciendo lo voluntal y aumentando el caudal de las naturales energías, ha salvado a muchos hombres de la ruina moral a que los había conducido el desorden de una vida sin ideales precisos. Creemos que este libro es de suma utilidad para nuestros jóvenes estudiantes y para todas las personas amantes del estudio.

La educación del soldado para la guerra.—Es un tomo empastado que nos ha enviado la Editorial Calpe, de Madrid, cuyo autor es J. C. Fuller, Capitán de infan-

tería ligera de los condados de Oxford y Buckingham, traducida al español por Enri que Ruiz Fornells. Su lectura será muy interesante para los que se dedican a la carrera de las armas. **La muchacha que no se podía enamorar.**—La Editorial Feliu y Susanna, de Barcelona nos ha enviado "La muchacha que no se podía enamorar", novela original del coacido escritor Robert W. Chambers, traducida al castellano por Tomás Ort Ramos. Es una trama novelesca originalísima, de palpitante interés emotivo, donde la falta de capacidad sentimental constituye un dulce martirio para la heroína de la obra. **La confesión de un amante.**—Esta es una preciosa novela del académico francés Marcel Frevost, notable por el realismo desconcertante a veces y otras de un interés extraordinario, que palpita en todas sus obras. La presente novela como todas las del mismo autor, es una bella joya literaria, cuyo estilo ameno y elegante cautiva inmediatamente la atención del lector más exigente. Ha sido traducida al castellano por Próspero Miranda y editada por la Editorial Renacimiento de Madrid, que ha tenido la amabilidad de enviarnosla. De venta estas obras en la Dirección de "La Prensa".

Suscribase Ud a LA PRENSA

United Fruit Co.
SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el 9 de abril en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana y partirán los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal. Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala en Habana y Cristóbal; llegarán a Puerto Limón, los jueves en la mañana, y zarparán los sábados en la tarde o los domingos en la mañana. Los vapores CORONADO, CAVINA y CAMITO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quin ce días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, via Kingston, y saldrán los viernes en la tarde, via Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra. Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub Agentes en San José Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador.
San José, Abril 4 de 1925.

La boda del sábado entrante
El sábado próximo, a las ocho de la noche se efectuará la boda del joven don Miguel Morales con la sefiorita May Zurichar. Esta boda tiene todas nuestras simpatías. Son amigos nuestros los que al altar de la felicidad se han de presentar. Las frases de felicidad que formulamos por la ventura del futuro hogar son muy sinceras.

Manuel Madrigal Q.
FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA
Baratillo de castirres y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA